
 
 

 

Protokoll des ordentlichen Gauturntages am 06.11.2021 
 
Ausrichter: TSV Kierspe 1879/1904 e.V. 

Ort: „Jahnhalle“ 58566 Kierspe, Haunerbusch 79  

Beginn: 15 Uhr 05 

Ende: 15 Uhr 55 

 

TOP 01: Begrüßung 

a) Um 15:05 Uhr begrüßt der Gauvorsitzende Thorsten Gödde die 39 anwesenden Delegierten 

 

b) Die 1. Vorsitzende des TSV Kierspe 1879/1904 e.V., Dorette Vormann-Berg, begrüßte alle 

Anwesenden. 

 

c) Als Vertreter der Stadt Kierspe heißt, Dorette Vormann-Berg, alle Anwesenden im Namen 

von Rat, Verwaltung und Bürgermeister der Stadt Kierspe herzlich willkommen.  

 

d) Eine Vertretung des Westfälischen Turnerbundes war nicht anwesend. 

 

TOP 02: Die Versammlung gedenkt den Verstorbenen des LVGs der Jahre 2019 und 2020 

TOP 03: Eröffnung des Gauturntages 2021 und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Thorsten Gödde eröffnete offiziell den parlamentarischen Teil des Gauturntages und wies 

daraufhin, dass satzungsgemäß, durch die Veröffentlichung im Westfalenturner Nr. 10 vom 

Oktober 2021, eingeladen worden ist. 

Es wurde vermerkt, dass von 49 Vereinen 39 Delegierte (einschließlich Gauvorstand und 

Gauturnrat) aus 17 Vereinen der Einladung gefolgt sind. 

Die Fassung der Tagesordnung aus der Einladung wurde einstimmig angenommen. Somit ist 

der Gauturntag satzungsgemäß beschlussfähig.  

 

TOP 04: Das Protokoll des ordentlichen Gauturntages vom 04.05.2019 liegt den Delegierten in 

gedruckter Form vor und wird einstimmig, mit einer Enthaltung, genehmigt. 

  



 
 

 

TOP 05: Berichte 

a) des Vorsitzenden (Thorsten Gödde) 

 

Über zwei Jahre liegen nun seit dem letzten Gauturntag zurück, eine Zeit, in der nichts mehr 

so ist wie zuvor. Die Pandemie hat auch unsere Arbeit erschwert bis unmöglich gemacht. Wir 

leben momentan in einer seit Jahrzehnten nie dagewesenen Zeit der Unsicherheit und des 

Umbruchs.  

Allen, die in den letzten Jahren durch ihre ehrenamtliche Mitarbeit geholfen haben, danke 

ich recht herzlich.  

Mit Sorgen blicke ich auf die Mitgliederentwicklung der letzten Jahre. Konnten wir in den 

Jahren 2018 und 2019 noch jeweils ein leichtes Plus von 137 bzw. 195 Mitgliedern 

verzeichnen, haben wir 2020 mit einem Rückgang von 1249 Mitgliedern zu verzeichnen. Was 

wird aus diesem Jahr? Geht der Trend weiter? Wir wissen es nicht – wir wissen nur, wir 

müssen jetzt nach fast 2 Jahren Abstinenz alle zusammen Ereignisse schaffen und den 

Turnsport wieder in den Fokus des öffentlichen Interesses rücken.  

Auch wenn die Planungen für das nächste Jahr sicher noch nicht risikolos und einfach sind, 

sollten wir gemeinsam wieder über ein Gauturnfest nachdenken. Hier werden wir in den 

nächsten Tagen schon die ersten Gespräche dazu führen. 

Ich bin zuversichtlich, dass wir - der Gauvorstand - auch künftig zum Wohle seiner Vereine 

die richtige Richtung einschlagen wird. 

 

b) der Oberturnwartin (Dagmar Gödde) 

 

Im Jahr 2019 war die Welt noch in Ordnung und die Wettkämpfe und Lehrgänge fanden noch 

ganz normal auf Bezirks- und Gau-Ebene satt. 

 

Dies waren: 

2 Wettkämpfe Leichtathletik 

4 Wettkämpfe Gau Kunsturnen weiblich 

4 Wettkämpfe A + KM Programm weiblich auf Bezirks- und Gau-Ebene 

4 Wettkämpfe Gau-Pokal-Liga männlich  

 

Sowie Fortbildungen im Gesundheitssport und Kamprichter im Geräteturnen, Gymnastik und 

Tanz. 

 

2020 drehte sich das Blatt, konnten von Januar bis März noch Wettkämpfe in der Gau-Liga 

der Kunstturnerinnen, sowie die Frühlingswettkämpfe weiblich und die Gau-Pokal-Liga 

männlich stattfinden. Auch der Gaulehrgang Gesundheitssport unter Leitung von Sigrid Götz 

für ÜL in Lüdenscheid fand statt. 

Dann kam der 1. Lockdown und alles wurde auf Eis gelegt. Gerade mal nach dem Lockdown 

im August schaffte es Gerhard Garske noch einen Lehrgang für die Kunstturner stattfinden zu 

lassen. 

In diesem Jahr fand dann auf der Gau-Ebene gar kein Wettkampf im Bereich Turnen satt. Alle 

waren sich einig, dass der Trainingsrückstand zu groß ist. Erste Wettkämpfe sind jetzt erst für 

das Frühjahr 2022 geplant. 



 
 

 

Bei der Fortbildung sah und sieht es besser aus. So konnte für die ÜL im April eine dezentrale 

Fortbildung vom WTB im Bereich Gesundheitssport zumindest online stattfinden. 

Im September fand dann auch eine dezentrale Fortbildung vom WTB in Lüdenscheid statt. 

 

Der für den 13.11.2021 geplante Jahresabschluss-Lehrgang findet in der Turnhalle des TV 

Jahn Plettenberg satt. 

 

c) des Kassenwartes (Helmut Trimpop) 

 

Unsere Mitgliederzahlen sind wieder etwas gestiegen von 17338 in 2018 auf 17475 im Jahr 

2019 (ein Plus von 137), dann von 17475 auf 17670 im Jahr 2020 (ein Plus von 195) 

Insgesamt ein Plus von 332 Mitgliedern. In Verbindung mit der Pandemie haben wir in 2021 

allerdings ein Minus von 1249 Mitgliedern zu verzeichnen. Im Jahr 2020 wurde der Ski-Club 

Altena/Sauerland aufgelöst. 

 

Der Volmebezirk, gleichzeitig auch der größte Bezirk mit ca. 65 % aller Mitglieder, stieg von 

11395 Mitgl. auf 11449 Mitgl. Das ist ein Plus von 54 Mitgliedern. 

 

Der Lennebezirk hat sich in der Anzahl seiner Mitglieder gesteigert. Er stieg von 

5943 Mitgl. auf 6221 Mitgl. und somit ein Plus von 278 Mitgl. 

 

Ich komme nun zu den Kassenberichten der Jahre 2019 und 2020. 

 

Jahresabschluss 2019 

 

Einnahmen lt. Haushaltsplan  € 62.200,00 

tatsächliche Einnahmen lt. GuV-Rechnung  € 59.543,99 

Minusbetrag der Einnahmen  € 2.656,01 

 

Ausgaben lt. Haushaltsplan  € 62.200,00 

tatsächliche Ausgaben lt. GuV-Rechnung  € 58.246,50 

Minusbetrag der Ausgaben  € 3.953,50 

 

Den tatsächlichen Einnahmen in Höhe von € 59.543,99 stehen Ausgaben in Höhe von € 

58.246,50 gegenüber, so dass ein Überschuss von € 1.297,49 ausgewiesen wurde. 

 

Kassenbestand am 01.01.2019  € 35.934,55 

Kassenbestand am 31.12.2019  € 37.232,04 

Plus am 31.12.2019  € 1.297,49 

 

Die DTB Beitragserhöhung von 9 Cent pro Mitglied, insgesamt 1.575,08 € hat für 2019 der 

Turngau übernommen. 

Lehrgänge haben wir für insgesamt € 1.958,22 durchgeführt. 

Insgesamt haben wir € 143.741,46 in 720 Vorgängen verbucht. 

 



 
 

 

Nachfolgend aufgeführte Mitglieder wurden in 2019 mit einer WTB- bzw. LVG-Ehrung 

ausgezeichnet: 

 

Hans-Otte Seuster mit der WTB Silbernadel, 

Hans-Alfred Schillo mit der Gau-Bronzenadel und 

Karl-Heinz Heiermann mit der Gau-Bronzenadel. 

Alle drei Turnbrüder sin Mitglied im TV Wiblingwerde. 

 

Jahresabschluss 2020 

 

Einnahmen lt. Haushaltsplan  € 64.500,00 

tatsächliche Einnahmen lt. GuV-Rechnung  € 55.392,02 

Minusbetrag der Einnahmen  € 9.107,98 

 

Ausgaben lt. Haushaltsplan  € 64.500,00 

tatsächliche Ausgaben lt. GuV-Rechnung  € 51.651,33 

Minusbetrag der Ausgaben  € 12.848,67 

 

Begründung:  

Corona-Pandemie 

 

Die DTB Beitragserhöhung wurde von 9 Cent pro Mitglied auf 7 Cent pro Mitglied reduziert. 

Die Erhöhung hat der Gau übernommen. 

 

Den tatsächlichen Einnahmen in Höhe von € 55.392,02 stehen Ausgaben in Höhe von € 

51.651,33 gegenüber, so dass ein Plus von € 3.740,69 ausgewiesen wurde. 

 

Kassenbestand am 01.01.2020  € 37.232,04 

Kassenbestand am 31.12.2020  € 40.972,73 

Plus am 31.12.2020  € 3.740,69 

 

Lehrgänge haben wir für insgesamt € 770,40 durchgeführt. 

Insgesamt haben wir € 146.974,59 in 442 Vorgängen verbucht. 

 

TOP 06: Prüfungsbericht 

Sigmund Heudeker und Petra Rosenbach haben die Kasse geprüft und befanden diese für 

einwandfrei. 

a) Sie beantragen die Entlastung des Kassenwartes und des Vorstandes. Die Anwesenden 

stimmen diesem Antrag ohne Gegenstimmen zu. 

 

TOP 07: Haushaltsplan 2021/ 2022 (liegt gedruckt vor) 

Die Haushaltspläne für die Jahre 2021 und 2022 liegen euch gedruckt vor. Ich habe die Zahlen 

entsprechend der Vorjahre nur leicht geändert. Einen solchen Haushaltsplan aufzustellen ist die eine 

Seite, einen Haushaltsplan mit Leben zu füllen, ist die andere Seite. 



 
 

 

Das Aufstellen haben wir gemacht, ihn mit Leben füllen, dass ist eure Aufgabe. 

Hervorzuhebende Einnahmen, wie Ausgaben sind nicht geplant bzw. ersichtlich. 

Die Nachfrage zur Erhöhung der Mitgliedsbeiträge im Haushaltsjahr 2022, beantwortete Helmut 

Trimpop wie folgt: Er geht von einem Anstieg der Mitgliedszahlen in 2022 aus, was dann eine 

Erhöhung der Einnahmen und Ausgaben aus Mitgliedsbeiträgen zur Folge hat. Eine Beitragserhöhung 

ist nicht geplant. 

Der Haushaltsplan wurde einstimmig angenommen. 

TOP 08: Wahlen gem. LVG-Satzung 

Gau-Vorstand gem. § 11 

Geschäftsführer, Vorschlag Thomas Langescheid, einstimmig gewählt für 4 Jahre 

Kassenwart, Vorschlag Helmut Trimpop, einstimmig gewählt für 4 Jahre 

Beauftragte für Lehrarbeit, bleibt unbesetzt 

Gaujugendwart bleibt unbesetzt 

Kassenprüfer gem. § 16 

Eva Gobrecht wird einstimmig für 4 Jahre gewählt. 

TOP 09: Anträge gem. § 10 Abs. 6 der LVG-Satzung 

Es liegen keine schriftlichen Anträge vor. 

Verabschiedung Eva Gobrecht. 

TOP 10: Lehrgänge / Veranstaltungen 

Dagmar gab die Termine der bevorstehenden Lehrgänge und Veranstaltungen bekannt. 

TOP 11: Vergabe des Gauturntages 2023 

Der Vorschlag, dass der nächste Gauturntag vom TV Jahn Plettenberg ausgerichtet wird, ist 

einstimmig angenommen worden. 

TOP 12: Verschiedenes 

Hinweis auf die DTB Aktion Lieblingsverein. 

Das Seniorensportfest, das bisher in Schalksmühle stattfand, wird nach der Pandemie wieder starten, 

wurde von Leonhard Naschilewski bekanntgegeben. Einen genauen Termin konnte er noch nicht 

nennen. 

TOP 13: Ausklang 

Kierspe, 06.11.2021 

 

Thomas Langescheid       Thorsten Gödde 

Protokollführer        1.Vorsitzender 


